



警察官にもっとも重要な資質は 人の心を察すること。

国家公安委員会委員長

公益社団法人「小さな親切」運動本部 代表

山谷えり子 × 鈴木恒夫

情報誌「小さな親切」は500号を迎えました。運動のスタートから今日まで、実行章の受章者は560万人を超えました。この運動を支えてくれた大きな力は、警察官の皆さんです。そこで今回は、警察と「小さな親切」というテーマでスペシャル対談を行います。知っているようで知らない警察のお話も伺ってきました。

警察官は職業ではなく、 人としての生き方

鈴木恒夫代表（以下鈴木）…山谷大臣、あ、大臣と呼ばせてくださいね。本日はお忙しいところ、対談にご協力くださいましてありがとうございます。

山谷えり子 国家公安委員会委員長（以下山谷）…鈴木先生にそういわれるとくすぐったいですね。今日は、鈴木先生にお会いできるといので楽しみにしておりました。

鈴木…私も同じです。大臣とは、私が国会におりました頃からいろいろな接点があつて、たいへんお世話になっておりますけれど、今日は「小さな親切」運動と警察という視点でお話いただければと思っています。

山谷…はい。私の父は福井放送におりましたから、子どもの頃「小さな親切」運動というのはすごいぞ！と何度も聞かされました。今、福井放送に福井県本部があり、坪田清則代表を中心に、県をあげて運動を進められていますよ。福井県民はまじめですから、それに調べましたら、昭和38年に池田勇人



首相が所信表明演説でこの運動のことを取り上げていますね。私も子どもながらに、この運動で素晴らしい日本がやってくるのだ、と思つて心が躍つたのを覚えています。一昨年でしたか、運動本部さんの創立50周年記念式典にもお招きいただきました。本当に長きにわたつて素晴らしい活動をされて、感心するばかりです。

鈴木…今は私が代表を務めさせていただいていますが、茅誠司先生のお志がこうして続いてきている、というのは素晴らしいことです。私どもの運動の核となる活動に「小さな親切」実行章の推薦というのがあります。親切な行為を見かけたら、誰であつても推薦ができ、親切実行者を表彰するものです。



大臣はご存じでしょうか、その受章者が560万人を越えたんですよ。運動本部では、昭和44年から平成11年まで親切で頼りになる警察官をたたえて、警察官を対象とした実行章贈呈式を開催していました。その間、4万5千人の警察官が受章されています。

警察官が運動を支えてくださったという事実を再認識したのですが、私はこのあたりが日本のいいところかなと思います。親切をされても警察官なんだから当たり前、というところえ方ではなくて、その行為や精神に感じ入るところがあるんですね。

山谷…それを伺つて、私もたいへん嬉しく思います。警察官というのは、時には自分の生命を投げ出して、市民の安全を守るといふ過酷な任務に就いています。御嶽山（長野県）や広島のと砂災害など現地を視察しましたが、警察官が真っ先に人々の窮地の場に飛び込んでいく姿を何度も見ました。山口永良部島（鹿児島県）では逃げ遅れた島民がいなかった、本当に丁寧最後まで確認していました。

そういう姿を見ていると、これは職務意識だけではなく、人間としての生き方なんだと感じます。自衛官や消防団員などもそうでしょうが、思いやりなくしてできることではありませんね。それが、警察官に真っ先に

必要とされる資質なのだと思います。

警察の「察」は、 人の心を察するの意

鈴木…それとまったく同じ趣旨のことを、茅先生が述べられています。東大紛争の時、学生たちが最後催涙ガスで目を真っ赤にして、手錠をかけられ安田講堂から出てきたのですね。その時、機動隊員の一人が白いハンカチを出して学生の目を拭いてあげたのだそうです。茅先生は、これこそ本当のヒューマニズム、人道主義だとおっしゃっています。実はこれ、警察官を表彰する実行章贈呈式の第1回目の式典の場でのあいさつです。

山谷…そうでしたか。実行章を頂戴するというのは、警察官にとつてもうれしいことだと思います。現場の警察官の士気高揚を図るために、警察内部でも表彰や事例の情報共有を行っています。外部からおほめをいただくというのは格別のことだと思います。やはり、頼りにもされ、感謝もされるというのはやはりいいにつながりますからね。

鈴木…はい。「小さな親切」運動が、少しでもそのお役に立てればと考えています。もうひとついい事例があります。昨年、千葉県で財布を拾った小学生がおりましてね。落とし主の方がいたく感心して、警察で何か表彰してくれないかという相談をおまわりさんに持ち掛けたのです。警察には、人命救助などに対

しては表彰制度があるようですが、拾得物に対する表彰制度はないので、担当された警察官がネットで調べて、「小さな親切」実行章についてお知らせしたんです。実行章は校長先生から子どもたちに贈呈することができました。地域の心あたたまる話題として、大きな反響を呼びました。

山谷…あら、それもすてきなお話ですね。私は、警察の「察」には、人の心を察するといふ意味も含まれていると思いますが、日頃の住民との関係づくりがとて重要だと考えています。どんなことで困っているのか、顔色などでも判断しなくてはなりませんし、コミュニケーション能力も問われます。そういう意味でも、いろいろな接点で市民と関係をもてるといふことはありがたいことだと思います。

公安委員会ってなに？

国には国家公安委員会、都道府県には都道府県公安委員会があります。前者は警察庁を、後者は都道府県警察を管理しています。警察機構を民主的に、そして政治的な中立を図りながら運営していくためにこの制度があります。国家公安委員会委員長には国務大臣が就きます。これは治安に対する内閣の行政責任を明確にする意味合いがあります。

山谷えり子（やまたに・えりこ）
国務大臣 国家公安委員会委員長、拉致問題担当、海洋政策・領土問題担当、国土強靱化担当、内閣府特命担当大臣（防災）。
1950年生まれ。聖心女子大学文学部卒業。出版社勤務を経て、サンケイリビング新聞編集長。2000年衆議院議員選挙初当選、2004年参議院議員選挙初当選後、内閣総理大臣補佐官等を歴任。2014年9月、第2次安倍内閣で入閣、第3次安倍内閣でも再任され、現在に至る。



警察官にもっとも重要な資質は
人の心を察すること。

日本発 世界に広がる交番 (KOBAN) 制度

交番制度は、日本が世界に誇る制度です。日本の警察庁が協力をして、1980年代より様々な国で交番制度の導入を支援してきました。KOBANはシンガポールやインドネシア等に広がり、ブラジルでも2016年のリオ五輪開催を控え、交番制度の全国展開が進められています。



交番制度は、日本が世界に誇る制度です。日本の警察庁が協力をして、1980年代より様々な国で交番制度の導入を支援してきました。KOBANはシンガポールやインドネシア等に広がり、ブラジルでも2016年のリオ五輪開催を控え、交番制度の全国展開が進められています。

交番制度は、日本が世界に誇る制度です。日本の警察庁が協力をして、1980年代より様々な国で交番制度の導入を支援してきました。KOBANはシンガポールやインドネシア等に広がり、ブラジルでも2016年のリオ五輪開催を控え、交番制度の全国展開が進められています。

る女性の割合も8%を超えました。男女ともに人気の職業なんです。鈴木：ほう。それは頼もしい。何か理由があるんですか。山谷：根底に人の役に立ちたい、という気持ちがあるのでしょうね。東日本大震災などの影響もあるのかもしれない。災害時などで見せる警察官の姿を見てくれているのではないのでしょうか。そして、子どもには今の社会の中で不備なもの、必要なものを感じ取る能力があるのではないかと感じます。だからこそ、次の時代を切り開いていける。鈴木：いい話ですね。日本の美風の蘇生と新生というのが現在の私たちの運動のテーマなのですが、新生については子どもたちに学ぶべきことも多いでしょう。

山谷：そうですね。学ぶというのがあります。日本のような交番とは違います。建物として交番を設置してもだめなんです。心とか、組織的な働きが備わらなければ、日本のような警察機構にはならないと思います。警察大学校や現場などを視察していると、先輩から後輩への愛情というのをものすごく感じます。後輩も、先輩から少しでも学ぼうという姿勢が見て取れるんですよ。一朝一夕では作れないものがありますね。鈴木：なるほど。お恥ずかしい限りで、私、おまわりさんと聞くと怖い人みたいなイメージだったのですが、今日お話を聞いてがらっと変わりました。

それと同時に、市民の側も警察官を理解して、日常でも、いざというときでも、警察官が効率的に働けるように考えるべきなのではないかと感じました。それが結局のところ、社会の安全や暮らしの安心につながるのだからね。山谷：そういつていただけるとたいへんありがたいです。平和な社会は、みんなで作るものですからね。鈴木：誌面にはすべては掲載できませんが、今日はたくさんのお話をありがとうございました。おかげさまで500回記念号にふさわしいお話を伺えました。山谷：遅くなりましたが、500号おめでとうございます。日本の警察は優秀ですが、これからは「小さな親切」運動とともにさらに磨き上げたいと思います。ありがとうございました。



男子の将来就きたい職業

位	2015年(今年)	%	位	2014年(1年前)	%	位	2013年(2年前)	%	位	1999年(調査開始年)	%
1	スポーツ選手	26.1	1	スポーツ選手	22.6	1	スポーツ選手	27.2	1	スポーツ選手	22.7
2	警察官	11.4	2	警察官	10.9	2	警察官	9.6	2	運転士・運転手	8.8
3	運転士・運転手	7.8	3	運転士・運転手	7.7	3	TVアニメキャラクター	7.0	3	警察官	7.1
4	消防・レスキュー隊	5.9	4	TVアニメキャラクター	6.7	4	運転士・運転手	6.2	4	おもちゃ屋	6.1
5	TVアニメキャラクター	4.7	5	消防・レスキュー隊	5.7	5	消防・レスキュー隊	6.0	5	自営業	5.8
6	大工・職人	4.4	6	ケーキ屋・パン屋	5.0	6	大工・職人	4.4	6	建築家	5.7
7	ケーキ屋・パン屋	3.7	7	パイロット	3.5	7	ケーキ屋・パン屋	3.5	7	消防・レスキュー隊	5.0
8	医師	3.4	8	医師	3.3	8	医師	3.0	8	ケーキ屋・パン屋	4.8
9	パイロット	3.1	9	大工・職人	3.1	9	料理人	2.8	9	パイロット	4.0
10	研究者	2.5	10	研究者	2.8	10	研究者	2.7	10	医師	3.7

女子の将来就きたい職業

位	2015年(今年)	%	位	2014年(1年前)	%	位	2013年(2年前)	%	位	1999年(調査開始年)	%
1	ケーキ屋・パン屋	32.7	1	ケーキ屋・パン屋	29.0	1	ケーキ屋・パン屋	33.9	1	ケーキ屋・パン屋	22.9
2	芸能人・歌手・モデル	11.8	2	芸能人・歌手・モデル	13.1	2	芸能人・歌手・モデル	9.7	2	花屋	20.7
3	花屋	6.8	3	保育士	8.8	3	保育士	9.6	3	看護師	13.0
4	教員	4.7	4	花屋	8.0	4	花屋	8.7	4	教員	8.5
5	保育士	4.4	5	医師	4.4	5	看護師	4.0	5	保育士	4.2
6	看護師	4.1	6	看護師	3.7	6	医師	3.3	6	芸能人・歌手・モデル	3.3
7	医師	3.9	7	美容師	2.5	7	アイスクリーム屋	2.6	7	医師	2.9
8	スポーツ選手	2.6	8	自営業	2.5	8	スポーツ選手	2.4	8	音楽講師	2.7
9	アイスクリーム屋	2.5	9	アイスクリーム屋	2.3	9	美容師	2.0	9	自営業	2.5
10	警察官	2.2	10	スポーツ選手	2.2	10	自営業	2.0	10	キャビンアテンダント	1.5
11	デザイナー	2.2	11	TVアニメキャラクター	2.0	11	警察官	1.7	11	販売・接客業	1.5
12	美容師	2.1	12	警察官	1.7	12	教員	1.7	12	ペットショップ・トリマー	1.3
13	TVアニメキャラクター	1.9	13	ペットショップ・トリマー	1.6	13	ペットショップ・トリマー	1.6	13	おもちゃ屋	1.3
14	自営業	1.6	14	教員	1.4	14	TVアニメキャラクター	1.4	14	警察官	1.2

出典：http://www.kuraray.co.jp/enquete/occupation/2015/pdf/2015data_2.pdf
株式会社クラレ調べ

子どもが将来就きたい職業 男子の第2位は「警察官」

鈴木：ところで、最近は犯罪も多様化して

鈴木：ありがとうございます。人が困っている場所で活躍されている警察官ですので、さまざまな親切にも出会うと思うんです。これからもこうした事例があれば、「小さな親切」実行章をご活用いただければと思います。山谷：こちらこそ、よろしくお願いたします。

山谷：確かにそういう面もあるのですが、でも、最近、警察官になりたいという子どもたちも増えているのですよ。ご存じでしたか。鈴木：いえ、それは知りませんでした。

山谷：ある大手化学メーカーの調査では、男の子が将来就きたい職業の第1位がスポーツ選手で、第2位が警察官です。ここ数年ずつと2位です。女の子は10位ですが、年々順位

交番と 駐在所の違い

地域のパトロールや巡回連絡等、行っている活動は同じですが、「交番」は3人以上の警察官が交代制で勤務しているのに対し、「駐在所」は警察官が家族とともにその施設に居住しながら勤務しているものです。

をあげてきています。そうそう、日本の警視庁の女性警察官の多くは、訓練のために合気道の稽古をしているんです。私は大学時代から合気道をしていて、よくわかるのですが、道を究めると同時にやさしい心を育んでいくというのが合気道の精神ですから、警察官には最適なのではないかと思います。実際、今警察官に占め